



ARTÍCULO ORIGINAL CUALITATIVO

SUPERACIÓN PROFESIONAL DEL EQUIPO BÁSICO DE SALUD EN EL USO DE PRÓTESIS ESOFÁGICA AUTOEXPANDIBLE

PROFESSIONAL IMPROVEMENT OF THE BASIC HEALTH TEAM IN THE USE OF SELF-EXPANDING ESOPHAGEAL PROSTHESIS

Autores: Yanet Ortega Dugrot,¹ Osmany Alonso Ayala,² Susana Solís Solís,³ Julieth Suárez Ocegüera,⁴ Raúl Antonio Brizuela Quintanilla,⁵ Norberto Caridad Alfonso Contino.⁶

¹Licenciada en Enfermería. Máster en Enfermería. Profesor Asistente. Investigador Agregado. Centro Nacional de Cirugía de Mínimo Acceso. Universidad de Ciencias Médicas de la Habana. La Habana. Cuba. Correo electrónico: yanet@cce.sld.cu.

²Licenciado en Enfermería. Máster en Urgencias Médicas. Doctor en Ciencias de la Enfermería. Profesor Titular. Facultad de Enfermería Lidia Doce. Universidad de Ciencias Médicas de la Habana. La Habana. Cuba. Correo electrónico: osmanyk@infomed.sld.cu

³Licenciada en Enfermería. Especialista en Higiene y Epidemiología. Doctora en Ciencias de la Educación Médica. Profesora Titular. Facultad de Tecnología de la Salud. Universidad de Ciencias Médicas de la Habana. La Habana. Cuba. Correo electrónico: susanasolis@infomed.sld.cu.

⁴Licenciada en Tecnología de la Salud, perfil Imagenología. Investigador Agregado. Centro Nacional de Cirugía de Mínimo Acceso. Universidad de Ciencias Médicas de la Habana. La Habana. Cuba. Correo electrónico: julieth@infomed.sld.cu.

⁵Doctor en Medicina. Especialista II grado Gastroenterología. Doctor en Ciencias Médicas. Profesor e Investigador Titular. Centro Nacional de Cirugía de Mínimo Acceso. Universidad de Ciencias Médicas de la Habana. La Habana. Cuba. Correo electrónico: raulab@cce.sld.cu.

⁶Doctor en Medicina. Especialista de I Grado en Gastroenterología. Investigador Agregado. Centro Nacional de Cirugía de Mínimo Acceso. Universidad de Ciencias Médicas de la Habana. La Habana. Cuba. Correo electrónico: norbertoac@infomed.sld.cu

RESUMEN

Introducción: la superación profesional, unida al adelanto científico-técnico, propicia la formación continua y permanente del Equipo Básico de Salud. Garantiza el aseguramiento de la atención y mejoras de las acciones, encaminada a las necesidades de salud de la comunidad, en particular la capacidad de respuesta a la dinámica política, social, económica, técnica y epidemiológica. **Objetivo:** definir la superación profesional del Equipo Básico de salud en la atención a la familia del paciente oncológico con uso de prótesis esofágica autoexpandible. **Desarrollo:** la superación profesional del Equipo Básico de Salud se funde en la transformación de la humanidad. Se caracteriza por la naturaleza social; el carácter consciente de la planeación, ejecución y perfeccionamiento precisos en el mejoramiento humano, lo que deriva en conocimientos, habilidades, actitudes y valores evidenciado en el desempeño profesional, al afrontar de manera positiva la inserción del paciente oncológico en la sociedad. **Conclusiones:** se definió la superación profesional del Equipo Básico de Salud en la interiorización de los conocimientos, sensibilización y concientización para la toma de decisiones en beneficio del paciente oncológico con uso de prótesis esofágica autoexpandible.



ARTÍCULO ORIGINAL CUALITATIVO

Palabras clave: superación profesional, equipo básico de salud, prótesis esofágica autoexpandible

ABSTRACT

Introduction: professional improvement, together with scientific-technical advancement, encourages continuous and permanent training of the Basic Health Team. It guarantees the assurance of care and improvement of actions, aimed at the health needs of the community, in particular the capacity to respond to political, social, economic, technical and epidemiological dynamics. *Objective:* to define the professional improvement of the Basic Health Team in caring for the family of patients suffering from cancer with the use of a self-expanding esophageal prosthesis. *Development:* the professional improvement of the Basic Health Team is based on the transformation of humanity. It is characterized by the social nature; the conscious nature of planning, execution and precise improvement in human improvement, which results in knowledge, skills, attitudes and values evidenced in professional performance, when facing positively the insertion of patients suffering from cancer in society. *Conclusions:* the professional improvement of the Basic Health Team was defined in the internalization of knowledge, and awareness for decision-making for the benefit of patients suffering from cancer with the use of a self-expanding esophageal prosthesis.

Keywords: professional improvement, basic health equipment, self-expanding esophageal prosthesis

INTRODUCCIÓN

El desarrollo de las Ciencias Médicas en Cuba, unido a los retos internacionales, requiere de una superación organizada, con rigor teórico y práctico. Se evidencia desde el trabajo a modo de núcleo de la actividad práctica humana, además del desarrollo tecnológico.

La revolución social y la voluntad política, propiciaron que la práctica sanitaria se basara sobre todo en un enfoque de Atención Primaria de Salud (APS) a favor de la equidad desde el año 1959.¹ A pesar de los esfuerzos realizados y resultados alcanzados, existían problemas que apuntaban hacia la necesidad de introducir cambios en el sistema de salud, especialización, despersonalización y uso indiscriminado de la tecnología.

Los programas de salud a partir del triunfo de la revolución, fueron dirigidos hacia la dimensión biológica e insatisfacción de la población con el servicio. La emergencia de un pensamiento médico orientado al enfoque clínico, epidemiológico.² La necesidad de lograr un incremento cualitativo de la salud de la población, permitirán a corto plazo cambios el cuadro de morbilidad y mortalidad, en el nivel cultural de la población y en la composición demográfica de la misma.

En Cuba se asume el modelo cubano de medicina familiar, única forma de afrontar la situación antes descrita y lograr salud para todos. La adopción de este modelo constituyó el resultado de un proceso de construcción institucional, en el que cada etapa tuvo la meta de responder a las exigencias del perfil epidemiológico de la población y al nivel de satisfacción.^{3,4}

En el año 2002, se implementaron un conjunto de transformaciones que permitieron acercar a la población los servicios de salud, desde el policlínico primer nivel de atención. Lo que derivó en descongestión de la atención en las instituciones del nivel secundario y terciario.³

Se define el número de Equipo Básico de Salud (EBS) por cada área de salud, que garantice la atención integral hasta 1 500 habitantes en cada una de ellas. Utiliza el modelo de planificación de acciones de salud para la organización del trabajo. Incluye a la familia y la responsabiliza en la atención, prioriza las actividades de consulta y define dos visitas de terreno por semana.⁵

El trabajo del (EBS), se complementa con un grupo de especialistas en funciones de supervisión. El grupo está



ARTÍCULO ORIGINAL CUALITATIVO

integrado por especialistas en pediatría, ginecología-obstetricia, psicólogos, medicina interna, técnico en estadística, trabajador social e higiene y epidemiología. Todos forman, en conjunto, un promedio de 15 a 20 por área de salud.

La dispensarización, el análisis de la situación de salud con participación comunitaria e intersectorial, el ingreso en el hogar y la atención a personas en estado terminal son actividades básicas del EBS.^{2,6,7} Representan las singularidades del modelo de medicina familiar cubano, junto con las acciones de promoción de salud, prevención de enfermedades y la rehabilitación.

La atención a los pacientes está dirigida a garantizar el mejoramiento humano.⁸⁻¹⁰ Dentro de este grupo se incluyen aquellos pacientes con afecciones tumorales malignos con uso de prótesis esofágica autoexpandible (PESA), que se encuentran cercanos a el fallecimiento.

Por lo antes expuesto, los autores consideran que se requiere de un EBS preparado, capaz de asumir el desarrollo de nuevas misiones en la prestación de servicios. Lo que conlleva la necesidad del perfeccionamiento en la formación de recursos humanos, basado en la identificación de problemas de salud de la población orientada a la APS.

Todo lo anterior deriva en la necesidad de superación del EBS. Sustentado en la formación de valores, para enfrentar retos y desafíos, impuesto por el desarrollo social, tecnológico y las demandas crecientes de la población en el contexto actual. La superación favorece el fortalecimiento de la APS con mejora continua de la calidad de los servicios, mejoramiento del desempeño profesional del EBS y la satisfacción de pacientes y familiares.

El objetivo de este artículo, es definir la superación profesional del EBS en la atención a la familia del paciente oncológico con uso de prótesis esofágica autoexpandible.

DESARROLLO

La actualización del EBS, en relación con la terapéutica endoscópica y la atención al paciente oncológico con uso de PESA,¹²⁻¹⁴ deviene en transformaciones, para el logro de una asistencia basada en el mejoramiento humano. La superación es la vía de solución a esta problemática, que a la vez presenta implicaciones directas en la calidad de los servicios de salud, en satisfacción del paciente oncológico, la familia y la sociedad.

Debe garantizarse la superación en el marco de racionalidad económica, en correspondencia con las necesidades sociales y la pertinencia, que garantice la efectividad. La prótesis autoexpandible es el método de elección, en los pacientes con cáncer de esófago considerados inoperables,¹⁴ lo que forma parte de la optimización de la atención centrada en la persona.

Los autores consideran que la educación de posgrado se funde en el resultado de procesos avanzados de investigación de actividad profesional, en función de las necesidades sociales, económicas y culturales de la población. Toda actividad, debe ser perfeccionada en concordancia con el contexto, que a la vez se transforma. Se anticipa a los requerimientos de la sociedad, concreta las capacidades para enfrentar nuevos desafíos.

Lazo M. A,¹⁵ asume la definición de Añorga J, plantea que la superación profesional está dirigida a graduados universitarios, con el propósito de perfeccionar el desempeño profesional y contribuir a la calidad del trabajo. Organizada de forma sistemática, por las universidades y algunas entidades autorizadas para la ejecución, o la cooperación. Certifica conocimientos, cursos, entrenamientos y diplomados. Los empleadores la ejecutan para ocupar puestos laborales. Es escolarizada, con frecuentes actividades prácticas.

Desde la perspectiva de Quintana B.¹⁶ la superación desde la gestión empresarial, es una alternativa para formar y preparar a los recursos humanos en el cumplimiento de las nuevas metas. Explica además que no



ARTÍCULO ORIGINAL CUALITATIVO

pueden estar ajenos a los cambios empresariales de cada sistema y son los principales activistas político del desarrollo económico de la empresa.

Ramos V.¹⁷ define la superación profesional dirigida a graduados universitarios, con el propósito de perfeccionar el desempeño profesional y contribuir a la calidad del trabajo. Se organiza por las universidades. Existen criterios que está relacionada con la calidad del proceso laboral, objetivo de trabajo de todo profesional sea docente o no. El cual cuenta con la dirección y organización de la actividad docente, con una preparación previa y con el rigor científico necesario.

Puntualizó Lescaille N, que la superación desde las Ciencias de la Educación Médica, debe elaborar un sistema de superación según las necesidades y las exigencias socio-culturales. Relacionado con el diagnóstico y tratamiento de las consecuencias humanas del empleo de las armas biológicas, proceso instructivo, educativo y desarrollador, orientado a facilitar la apropiación de conocimientos, habilidades y valores en los médicos.¹⁸

Asimismo, destaca la importancia del proceso de superación profesional en el sector de la salud y la contribución a la extensión de una cultura de salud integral. Con la construcción social del conocimiento salubrista, a través de los agentes locales capaces de identificar problemas de salud de carácter complejo, lo que lleva implícito un conocimiento integrado a la práctica.

En las Ciencias de la Educación Médica, Muñoz L,¹⁹ en la optometría y óptica, concibe la formación continua del profesional. Proceso que abarca pregrado y posgrado e incluye aquellas acciones formativas que, en conjunto, perfeccionan los modos de actuación profesional y repercute en la profundización de los conocimientos, habilidades, valores y actitudes, definido en las competencias para el desempeño profesional.

Los autores coinciden con Añorga J. 2014,²⁰ quien afirmó que solo con la atención a la superación de los profesionales no se consolidan los recursos humanos del país, pues los obreros, los campesinos, las amas de casa, los trabajadores de la producción, los servicios, y de diferentes oficios, son imprescindibles para fortalecer el capital humano del país.

La necesidad de superación no solo para el EBS, sino, se debe preparar también a la familia. Ambos requieren de conocimientos, experiencias, habilidades, motivaciones, valores, capacidades, en el fortalecimiento de la conciencia, ética, solidaridad y el espíritu de sacrificio.

Quero M.²¹ y Calvo I.M.,²² definen necesidad: término subjetivo, traducido a la falta o carencia de algo, lo que le suma importancia a la valoración de las necesidades en la atención al paciente oncológico (...), en el logro de la satisfacción. Mediado por la superación del EBS, en la formación de recursos humanos actualizados, actualizables en concordancia con el desarrollo científico-técnico, en función de las demandas del entorno social.

Para lograr una población informada, empoderada y participativa, se hace obligatorio el acceso a la información, el conocimiento en materia de salud, lo que deriva en una actuación profesional del EBS que dé respuestas a las necesidades sociales. En el proceso de superación profesional es ineludible una intervención profesional de forma creativa, constructiva, innovadora y transformadora en el contexto socio laboral.²³ Para ello cuenta con potencialidades que se resumen en:

- contribuir al desarrollo humano y social a través de los modos de actuación profesional, con la integración de los equipos multidisciplinares;
- promover la calidad de los servicios y la productividad laboral;
- atender las necesidades de aprendizaje que emergen de una formación permanente en los contextos socio- laborales;
- generar la capacidad creativa, innovadora y transformadora de los profesionales que desarrollan conocimientos integrados a la práctica, a través de intervenciones educativas y socioculturales; los convierte en agentes gestores locales dinamizadores que intervienen para mejorar la calidad de vida de



ARTÍCULO ORIGINAL CUALITATIVO

la población.

La superación profesional debe promover la visibilidad del EBS y dar valor a la humanización. Con una actitud abierta y flexible, para adaptarse a las demandas de una sociedad cambiante. Los valores y prioridades pueden no coincidir con los establecidos por los sistemas de salud.

Luego de la sistematización realizada sobre la superación profesional, se identificaron las siguientes regularidades:

- correspondencia con las metas que impone el desarrollo social;
- creación de un sistema de superación según las necesidades y las exigencias socio-culturales;
- conocimiento integrado a la práctica;
- profundización de los conocimientos, habilidades, valores y actitudes para el desempeño profesional;
- se organiza por las universidades;
- contribuye a la calidad del trabajo.

Los autores reconocen la necesidad de la superación profesional para el mejoramiento del desempeño profesional del EBS desde la formación permanente y continuada. Permite la integración de la teoría con la práctica, en la actualización de conocimientos relacionado con el uso de PESA, para este tipo de pacientes oncológico. Las ventajas, identifican las complicaciones y modos de afrontamientos positivos, que favorece la orientación hacia la familia dedicada a la atención.

Se define de forma operativa la superación profesional del EBS en la atención a la familia del paciente oncológico con uso de prótesis esofágica autoexpandible como: las potencialidades para manifestar conocimientos, habilidades, actitudes, valores, a partir del fortalecimiento de capacidades creativas, innovadoras y transformadoras, evidenciados en el desempeño profesional del EBS, en interacción con la familia, en correspondencia con el proceso tecnológico y las exigencias socioculturales.

CONCLUSIONES

Se definió la superación profesional del EBS en la atención a la familia del paciente oncológico con uso de prótesis esofágica autoexpandible en el mejoramiento del desempeño profesional, acorde con el contexto social, enfoque humanista. Mediante la transformación de una sociedad en evolución, que enriquece las bases epistémicas de las Ciencias de la Educación Médica.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Duardo-Guevara Y. Asistió Díaz-Canel a balance anual del Ministerio de Salud Pública [Sitio Web]. La Habana, Cuba: Radio Reloj. Dirección Nacional de la Radio Cubana; 2019 Feb 11 [actualizado 13 feb 2019; citado 17 Feb 2019]. Disponible en: <http://www.radioreloj.cu/es/salud/asiste-diaz-canel-balance-anual-del-ministerio-salud-publica/>
2. Candelaria-Brito JC. Estrategia de superación para el desempeño profesional del médico de familia en nefrogeriatria. [Tesis de Doctorado]. Pinar del Río, Cuba: Universidad de Ciencias Médicas de Pinar del Río, "Policlínico Universitario 5 de septiembre"; 2020
3. González-Cárdenas LT, Cuesta-Mejías L, Pérez-Perea L, Presno-Labrador MC, Fernández-Díaz IE, Pérez-Díaz TC, et al. El programa del médico y enfermera de la familia: desarrollo del modelo de atención médica en Cuba. Rev Panam Salud Pública [Internet]. 2018 [citado 13 feb 2017]; 42(31). Disponible en: <https://doi.org/10.26633/RPSP.2018.31>.
4. Domínguez-Alonso E, Zacea E. Sistema de salud de Cuba. Salud Pública Méx [Internet]. 2011 [citado 13 feb 2017]; 53(Supl. 2):s168-s76. Disponible en: <http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci>



ARTÍCULO ORIGINAL CUALITATIVO

5. Candelaria-Brito JC. Estrategia de superación para el desempeño profesional del médico de familia en nefrogeriatria. [Tesis de Doctorado]. Pinar del Río, Cuba: Universidad de Ciencias Médicas de Pinar del Río, "Policlínico Universitario 5 de septiembre"; 2020
6. Morales-Ojeda R, Mas-Bermejo P, Castell-Florit-Serrate P, Arocha-Mariño C, Valdivia-Onega NC, Druyet-Castillo D, et al. Transformaciones en el sistema de salud en Cuba y estrategias actuales para su consolidación y sostenibilidad. Rev Panam Salud Pública [Internet]. 2018 [citado 13 feb 2017]; 42:[e25 p.]. Disponible en: <https://doi.org/10.26633/RPSP.2018.25>.
7. Herrera A, Flórez IE, Romero E, Montalvo A. Soporte social a cuidadores familiares de personas con enfermedad crónica en Cartagena. Aquichan [Internet]. 2012 [citado 13 feb 2017]; 12(3):286-97. Disponible en: <http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci>
8. Alonso-Ayala O, Ávila-Sánchez M, Lazo-Pérez MA. Modelo de cuidado de enfermería en la atención a los pacientes con afecciones traumatológicas y ortopédicas. 2018 [citado 11 may 2019]. En: XVI Coloquio Panamericano de Investigación en Enfermería 2018 Nov 5-9 Contribución de enfermería en atención primaria de salud para la salud universal [Internet]. La Habana, Cuba: Escuela Nacional de Salud Pública ENSAP; p. 1-10. Disponible en: <http://www.coloquioenfermeria2018.sld.cu/index.php>
9. Alonso-Ayala O, Ávila-Sánchez M, Sánchez-López M. Desempeño del profesional de enfermería en la atención a los pacientes con afecciones traumatológicas y ortopédicas. Rev Cuban Tecn Salud [Internet]. 2017 [citado 11 may 2019]; 7(4):30-5. Disponible en: <https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=73177>, <http://revtecnología.sld.cu/index.php/tec/article/view/821>.
10. Alonso-Ayala O, Ávila-Sánchez M, Lazo-Pérez MA. Modelo para el cuidado humanístico clínico en los pacientes con afecciones traumatológicas y ortopédicas [Libro electrónico]. Madrid, España: Editorial Académica Española (EAE); 2018 [citado 11 may 2019]. Disponible en: <https://www.amazon.com/-/es/Osmany-Alonso-Ayala/dp/6202257105>.
11. González-Ávila D, Sobrino-Cossío S, Figueroa-Escárcega B, Hernández-Guerrero A. Superioridad de las prótesis esofágicas sobre las sondas nasointerales para mantener el estado nutricional y mejorar el estado funcional en pacientes con cáncer de esófago avanzado [Tesis]. Distrito Federal, México: Instituto Nacional de Cancerología; 2014 [citado 11 may 2019]. Disponible en: <http://www.incanmexico.org/incan/docs/tesis/2014>
12. Ortega-Dugrot Y, Alonso-Ayala O, Brizuela-Quintanilla RA. Endoprótesis autoexpandibles, una alternativa para pacientes con cáncer de esófago desde una visión humanista. Rev Cuban Tecn Salud [Internet]. 2019 [citado 11 may 2019]; 10(4):119-23. Disponible en: <http://www.revtecnología.sld.cu/index.php/tec>
13. Ortega-Dugrot Y, Brizuela-Quintanilla RA, Alfonso-Contino NC, García-Menocal-Hernández JL, Ruiz-Torrez JF, Morera-Pérez M. Evaluation of the Patients Life Quality with Esophageal Cancer Treated with Self-Expanding Stent. Acta Scienti Gastroenterol [Internet]. 2018 [cited 2018 dec 13]; 1(1):9-12. Available from: <https://actascientific.com/ASGE/pdf/ASGE-01-0003.pdf>
14. Ortega-Dugrot Y, Brizuela-Quintanilla RA, Alfonso-Contino NC, López-Ruiz MB, Quesada-Roque AD, Felipe-Miranda M. Effectiveness of the multiple use of self-expanding prostheses in patients with oesophageal tumor overgrowth: case report. J Gastrointest Dig Syst. [Internet]. 2019 [cited 2019 mar 4]; 9(1):1000585. Available from: <https://www.omicsonline.org/open-access>
15. Lazo-Pérez MA. Estrategia de Superación Interventiva con enfoque interdisciplinario para el mejoramiento del desempeño profesional pedagógico y humano de los profesores generales integrales [Tesis de Doctorado]. La Habana, Cuba: Instituto Superior Pedagógico "Enrique José Varona" (ISPEJV); 2007
15. Quintana-Suárez B. Estrategia de superación para el desempeño profesional de los recursos humanos que aplican el sistema de dirección y gestión empresarial [Tesis de Doctorado]. La Habana, Cuba: Universidad de Ciencias Pedagógicas. "Enrique José Varona"; 2014
16. Ramos-Suárez V. Estrategias de superación en mamografía para el mejoramiento del desempeño profesional del tecnólogo en imagenología [Tesis de Doctorado]. La Habana, Cuba: Universidad de Ciencias Médicas de la Habana, Facultad de Tecnología de la Salud; 2016
17. Lescaille-Elias N. Estrategia de superación para el mejoramiento del desempeño profesional del licenciado en imagenología y radiofísica médica en la técnica de ultrasonido diagnóstico [Tesis de



ARTÍCULO ORIGINAL CUALITATIVO

- Doctorado]. La Habana, Cuba: Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, Facultad de Tecnología de la Salud; 2017. Disponible en: <http://tesis.sld.cu/index.php?P=FullRecord&ID=585>
18. Muñoz-Alonso LL, Barrocas Padrón J, del Coral Williams Abellé E. El proceso de superación de la educación médica y de tecnología de la salud particularizado en optometría y óptica. Rev Cuban Tecn Salud [Internet]. 2018 [citado 11 sep 2019]; 9(2): pp 108-15. Disponible en: <http://revtecnologia.sld.cu/index.php/tec/article/view/1162>
 19. Añorga-Morales JA. La educación avanzada y el mejoramiento profesional y humano. VARONA. [Internet]. 2014 [citado 11 sept 2019];(58):19-31. Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=360634165003>.
 20. Quero-García M, Molina-Fernández N. Humanización de los Cuidados: una reflexión sobre nuestra práctica profesional. Enferm Doc [Internet]. 2010 [citado 11 sept 2019]; 92: 20-2. Disponible en: <http://www.huvv.es/profesionales/revista-enfermeria-docente>
 21. Calvo-Cabrera IM. Humanización del cuidado, vivencias, experiencias y percepciones de personas con enfermedades crónicas en un área sanitaria de la provincia de Sevilla [Tesis doctoral]. Huelva, España: Universidad de Huelva, Departamento de Enfermería; 2017. Disponible en: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/tesis?codigo=230858>
 22. Alonso-Ayala O, Mestre-Apao Y, Beldarraín-Castillo PD, Lazo-González ZMA, Muñoz-Alonso LL. La formación humanista e inclusiva en tecnología de la salud desde la educación médica. Rev Cuban Tecn Salud [Internet]. 2019 [citado 18 feb 2019]; 10(1): 42-8. Disponible en: <http://revtecnologia.sld.cu/index.php/tec/article/view/1381>



ARTÍCULO ORIGINAL CUALITATIVO

Carta de declaración del autor o de los autores

La Habana, 6 de junio, 2021

Dirigido a: Editora Ejecutiva de la RCTS

A continuación le anexamos los datos relacionados con la declaración del autor o los autores del trabajo titulado: "SUPERACIÓN PROFESIONAL DEL EQUIPO BÁSICO DE SALUD EN EL USO DE PRÓTESIS ESOFÁGICA AUTOEXPANDIBLE"

Enviado a la sección de la revista: Original Cualitativo

El trabajo no ha sido enviado simultáneamente a otra revista: Si ___ No <input checked="" type="checkbox"/>	El trabajo es original e inédito: Si <input checked="" type="checkbox"/> No ___
Los autores ceden los derechos de publicación a la Revista Cubana de Tecnología de la Salud: Si <input checked="" type="checkbox"/> No ___	Existe conflicto de interés entre los autores: Si ___ No <input checked="" type="checkbox"/>
Novedad científica, aporte a la ciencia o importancia de esta publicación: Se realiza sistematización a varios referentes teóricos al término superación profesional, se profundiza en la sistematización y se arriba a definiciones que enriquecerán las bases epistémicas de las Ciencias de la Educación Médica.	
Cuál es la contribución de esta publicación a las bases epistémicas de Tecnología de la Salud ? La sistematización de los fundamentos teóricos que sustentan la superación profesional del Equipo Básico de Salud en la atención a la familia del paciente oncológico con uso de prótesis esofágica autoexpandible.	
Esta investigación es una salida de proyecto de investigación: Si <input checked="" type="checkbox"/> No ___	
Contribución como autoría	Nombre de los Autores
Contribuciones sustanciales para la concepción o el diseño del trabajo.	Todos los autores
Adquisición, análisis o interpretación de datos.	Todos los autores
Creación de nuevo software utilizado en el trabajo.	
Ha redactado el trabajo o ha realizado una revisión sustancial.	Todos los autores
Aprobó el envío de la versión presentada (y cualquier versión sustancialmente modificada que implica la contribución del autor para el estudio).	Todos los autores
Traducción de título y resumen	Katia Conrado
Otras contribuciones (Cuál)	
Todos los autores están de acuerdo con ser personalmente responsables de las propias contribuciones y las de los autores y garantizan que las cuestiones relacionadas con la precisión o integridad de cualquier parte del trabajo, incluso en las cuales el autor no estuvo personalmente involucrado, fueron adecuadamente investigadas, resueltas y la resolución fue documentada en la literatura: Si <input checked="" type="checkbox"/> No ___	
Todos los autores están de acuerdo con la versión final de la publicación: Si <input checked="" type="checkbox"/> No ___	
Todos los autores garantizan el cumplimiento de los aspectos éticos de la investigación y de publicación científica, así como de la bioética: Si <input checked="" type="checkbox"/> No ___	
Fecha de recibido: 6 de junio 2021 Fecha de aprobado: 28 de julio 2021	
 Este obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional .	